
              

Editorial
A través de las pasadas editoriales, una tras otra, hemos venido deseando el fin de la 
pandemia vírica que tanto nos afectaba. Actualmente ya no sé qué pensar, si el virus 
sigue haciendo de las suyas o ha venido a menos, pues el Gobierno ha establecido el 
fin de nuevas olas por decreto: si no hay información, no hay enfermedad …  y todos 
tan contentos.  Bueno, al menos, sí ha conseguido que estemos más despreocupados 
y, en consecuencia, llevando una vida más parecida a la anterior a la implantación del 
virus. Eso mismo se refleja en nuestra Asociación, donde están volviendo a desarrollar-
se todo tipo de actividades de forma presencial y, entre ellas, las estatutarias como las 
Juntas Rectoras o la Asamblea General Ordinaria que ha tenido lugar el pasado día 5 
de mayo y sobre la que os damos más información en páginas interiores.
En cuanto a lo del mono, nada, ni caso, evitad los zoológicos y, en particular, a los 
amantes de los simios y asunto resuelto.

Un fuerte abrazo.
Carlos París.

             Presidente de la AVD.
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La AVD de Madrid ha realizado un viaje de 4 días a la Ribeira Sacra. Aquí posan ante el Colegio de los Escolapios,
“El pequeño Escorial de Galicia”, en Monforte de Lemos. Arte, naturaleza, buena compañía y excelente vino. Todo un lujo.
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Victoria Arbeloa, Exposición
“Aconteceres”

Victoria Arbeloa, 
escultora, esposa 
de nuestro com-
pañero Fernando 
de Ana, del 1 al 15 
de abril ha expues-
to en Madrid, en la 
Asociación Españo-
la de Pintores y Es-
cultores.   El título 
de la misma, “Acon-
teceres”. La inaugu-
ración estuvo muy 
concurrida. Por 
parte de la AVD 
acudieron Pompe-
yo Matesanz y José 

Antonio Estrada con sus respectivas esposas. 
Victoria Arbeloa, nació en Getafe (Madrid) pero lleva mu-
chos años afincada en Zaragoza.  Goza de gran prestigio 
como artista.  Se tituló en Decoración y en Técnicas de 
Volumen en la Escuela de Artes Aplicadas de Zaragoza y 
complementó su formación con diversos cursos y prácticas. 
 Pasan de 70 las Exposiciones en las que Victoria ha partici-
pado, desde 1985, por muchas ciudades españolas. En 1999, 
saltó el Océano y llegó a la Art Gallery de Nueva York. 
 Ha recibido diversos galardones, como el Primer Premio 
Pérez Villamil, en Madrid, en 1986. “Fui distinguida – nos dice 
Victoria - con un primer premio en el Colegio de Caminos 
de Madrid, hace ya más de 40 años”. Entre sus últimos re-
conocimientos, está el encargo que le hizo el ayuntamiento 
de Ejea de los Caballeros, en marzo de 2021, para esculpir 
un busto de María Domínguez, alcaldesa de Gallur en 1932 
y primera mujer que presidió un ayuntamiento en España. 
Está ubicado en la plaza que lleva su nombre.
En www. victoriaarbeloa.com, puede verse a Victoria traba-
jando en el taller de fundición.
Nuestra felicitación a Victoria Arbeloa por su trayectoria 
artística y por la belleza de sus obras. Esperamos dar noti-
cias en el futuro sobre sus nuevos trabajos y exposiciones.  
Esta es también su revista.

Emilio Pérez Pino, en busca 
de la luz mediterránea
 Nuestro compañero Emilio, de la AVD de Valencia, es un 
pintor que dota a sus obras de un estilo y una personalidad 
característicos.  Él mismo nos hace su presentación y nos 
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cuenta sus sue-
ños de artista de 
los pinceles.
“Casi siguiendo 
mi camino pro-
fesional en Dra-
gados- nos dice-, 
evolucioné en mi 
pintura. Desde el 
principio, al lado 
del Atlántico, di-
bujaba retratos, caricaturas, cómics, plumillas y aguadas... 
Siempre, el impresionismo fue mi espíritu pictórico y al 
llegar a tierras valencianas, junto al Mediterráneo, me 
atreví con el óleo y busqué la luz de mi pintor preferido, 
Sorolla!!
He tenido algunas exposiciones y he buscado la “luz” 
mediterránea, difícil, pero esa es mi ilusión...”
El empeño de 
trasladar a los 
lienzos la luz y 
el color del Me-
diterráneo no es 
tarea fácil. Pero 
para Emilio, la 
ilusión de per-
seguir esa meta 
es, sin duda, un 
encomiable pro-
pósito y quién 
sabe si algún día 
lo llegue a alcan-
zar.  Lo impor-
tante es tener 
fe. También en 
el arte.

Higinio Díaz-Marta (Gini) 
presentó “El Tiburón del 
Pacífico”

El 10 de mayo, tuvo lugar el acto de presentación de “EL 
TIBURÓN DEL PACÍFICO” (El mago de las finanzas), 
séptima novela de nuestro compañero de la AVD Higi-
nio Díaz – Marta (Gini)
El acto lo abrió el vicepresidente de la AEPE y, a con-
tinuación,  Agustín del Pino hizo la presentación de la 
obra. Finalmente, Gini puso broche al evento con un 
relato de su amor a la cultura desde bien joven, inter-



e internacionales. Le gustaba el arte y la música con pasión. 
Descanse en paz.

pretando teatro, pintando, y en la última década adentrán-
dose en la aventura de escritor de novelas.  Estuvieron 
presentes amigos y familiares del autor y varios ex com-
pañeros de Dragados. 
Al final, se sirvió un vino español que dio pie a animadas 
conversaciones entre los asistentes.
De nuevo felicitamos a Gini por su incansable actividad, 
en esta ocasión como escritor. Que las musas y la creativi-
dad sigan instaladas en sus expresiones artísticas, ya sea 
con los pinceles o con los papeles. 

Eduardo Llorente, nuevo en 
la Junta Directiva

Elegido vocal en 
la última Asam-
blea de la AVD, 
Eduardo Lloren-
te se incorpora 
a la Junta Di-
rectiva. Eduar-
do es Ingeniero 
de ICAI, entró 
en Dragados en 
1969 y su carre-
ra profesional 
transcurrió por 
Proyectos Espe-
ciales, Urbaser 
y, ya con ACS, 
fue director de 
Energía, ocupán-
dose de los mer-
cados de USA y 
Canadá. “Tenía 
ilusión de entrar 

en la Junta – nos dice- para que hubiera un representante 
de Urbaser y así aportar experiencias desde otros nego-
cios de lo que fue el Grupo Dragados”.  Pues ilusión cum-
plida.
Hay que señalar que Eduardo ya viene colaborando ac-
tivamente con la Junta Rectora desde 2015, cuando se 
brindó a crear y desarrollar las Aulas de Música, actividad 
de mucho éxito que cuenta con un buen número de se-
guidores y en las que se despliegan sesiones realmente 
de gran interés. Ahora, desde la Junta Directiva tendrá la 
oportunidad de potenciar las Aulas y, por qué no, otras 
iniciativas culturales. 
Nos congratula la llegada de Eduardo a la Junta Rectora, 
le damos la bienvenida, y le deseamos muchos éxitos aho-
ra como Vocal con “mando en plaza”. 

Carlota Arias, nos dijo adiós
El pasado 10 de marzo, nos dejó Carlota Arias quien fuera 
vocal de la Junta Rectora varios años llevando a la mis-
ma la voz de las mujeres de la asociación. Viuda de José 
Beltéjar, fue de las primeras mujeres que se afiliaron a la 
AVD. Era una participante habitual en las actividades de la 
asociación y, muy especialmente, en los viajes nacionales e 
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ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 
2022

     
La vida de la Asociación, tras el obligado intervalo de la 
pandemia que hemos sufrido, se ha reanudado felizmente 
como Carlos París, nuestro presidente, hizo constar en 
su exposición durante la celebración de la Junta General 
de la Asociación el pasado día 5 de mayo.
Carlos Paris estuvo asistido en la Mesa por el secretario, 
José Antonio Estrada, y el tesorero,  Antón Lasa.
Señaló el presidente que la Asociación registró durante 
el año pasado la incorporación de cuatro nuevos miem-
bros; que, una vez recuperado nuestro ritmo habitual, la 
cuota vuelve a ser la normal (puesto que se redujo un 
33% durante el período de pandemia), que todas nues-
tras delegaciones funcionan sin novedad excepto la de 
Cataluña, que está en espera de designar un delegado 
entre sus componentes.
La Asociación reúne actualmente 303 socios, de los que 
una tercera parte son viudas de antiguos compañeros. 
Un diez por ciento de ellos estuvieron presentes o re-
presentados en la Junta, aprobaron la Memoria, Cuentas 
y Presupuesto de la Asociación para el ejercicio 2022 
– 2023 y designó, por unanimidad, a Eduardo Llorente 
– que presentó su candidatura al puesto de Vocal – y a 
Agustín del Pino, Luis Oleaga y Francisco Sánchez, que 
se presentaban a reelección en sus antiguos cometidos 
como vocales.

NUEVA JUNTA RECTORA

Presidente: Carlos París - Vicepresidente: Enrique Ca-
bellos - Secretario: José Antonio Estrada - Tesorero:  
Antón Lasa - Vocales: Germán Labrador, Eduardo Llo-
rente, Luis Oleaga, Agustín del Pino, Francisco Sán-
chez Santos - Secretaria Gerente: Petra López



Aunque sabemos que el concepto “digital” es mucho más 
amplio, hemos hecho un pequeño estudio sobre cómo 
estamos en esta faceta en la AVD, concretamente en el 
uso que hacemos del correo electrónico.  El resultado, 
teniendo en cuenta nuestro contexto de “juventud”, ha 
sido alentador: de los 303 socios que somos actualmen-
te, 249 lo utilizan. Es decir, un 82 por ciento. En conclu-
sión, podemos decir que en la AVD no hay tal brecha, si 
acaso un arañazo.

COMIDA DEL PRIMER SEMESTRE
24 de mayo

El 24 de mayo, y en el restaurante Jai Alai, se celebró la 
comida del primer semestre de este año.  Asistieron 31 
socios de la AVD y sabemos de bastantes más que les 
hubiera gustado participar en el evento, pero circunstan-
cias variadas se lo impidieron.  Hubo un buen ambiente 
en torno a la buena cocina vasca propia de la casa.  Nos 
deseamos unas felices vacaciones veraniegas y quedamos 
que en septiembre volveríamos a nuestras actividades 
culturales, a nuestros viajes y a nuestras Tertulias y Aulas 
de música.

VIAJE A LA RIBEIRA SACRA
30 de mayo a 2 de junio

Han sido 32 los socios de la AVD, dos de ellos residen-
tes en Valencia, los que han disfrutado de las maravillas 
monumentales, paisajísticas y vinícolas de la Ribeira Sacra 
gallega.  Con base en Orense han visitado, entre otras 
joyas de arte, los Monasterios de Santa María de Oseira, 
San Salvador y Santo Estevo de Ribas. Han paseado en 
barco por el Sil, han conocido lo mejor de Orense capital 
y Monforte de Lemos. Y, como hubiera sido un pecado 
impropio de todo buen español no hacerlo, han disfruta-
do de los buenos 
vinos de una bo-
dega de la tierra.  
Cayó algún que 
otro chaparrón,  
pero estaba tam-
bién previsto en 
el programa.
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BALANCE DE SITUACIÓN
AL 31/12/2021

Estas cifras han de leerse en el contexto de un año de 
pandemia, muy lejos de las 116 actividades y los 1799 par-
ticipantes del 2019. 

EN LA AVD, BRECHA DIGITAL
PERO MENOS

Es frecuente ver en los medios de comunicación comen-
tarios – en tono despectivo casi siempre- sobre la bre-
cha digital existente en las generaciones de 70 y más años.  



TERTULIAS Y AULAS DE MÚSICA

Aunque han continuado los intercambios de trabajos en-
tre los tertulianos que participan en las habituales tertulias 
y aulas de música, no se ha podido celebrar ninguna de 
manera presencial debido a problemas de disponibilidad 
de salas a las horas pretendidas. Estos inconvenientes han 
sido superados al haber encontrado una nueva ubicación, 
al menos para las reuniones del Aula de música. Se trata de 
una sala en la parroquia de Ntra. Sra. del Sagrado Corazón, 
en la Avenida de Pio XII, 29. Un lugar bien comunicado. 

AULA DE MÚSICA
7 de junio

Al fin podemos reanudar nuestras reuniones. La primera 
de ellas será el martes 7 de junio, a las 18,15, en una sala de 
la parroquia Ntra. Sra. del Sagrado Corazón, Avenida Pío 
XII, 29. Vamos a escuchar y comentar música iberoameri-
cana, una parte culta y otra popular.  Os esperamos tanto 
a los habituales como a los que queráis integraros en nues-
tra Aula de Música.E NAVIDAD

PRÓXIMOS VIAJES PARA EL OTOÑO. 
PUY DU FOU Y LOS PUEBLOS NEGROS

La delegación de Madrid proyecta organizar para los me-
ses de septiembre (segunda quincena) y octubre, dos nue-
vas y atractivas actividades. Una, asistir en Toledo al espec-
táculo de contenido histórico Puy du Fou y, otra, hacer una 
excursión de un día de duración a la ruta de los Pueblos 
Negros de Guadalajara a fin de conocer su peculiar arqui-
tectura y sus hayedos.  Permaneced atentos a la pantalla.
                      

Enrique Cabellos y Paco Sánchez Santos.

DESAYUNOS EN NUEVO ESCENARIO
2 de Junio

El jueves 2 de junio, pasada la Semana Santa y la Feria, he-
mos seguido con nuestra buena costumbre de reunirnos 
a desayunar y a charlar sobre temas de actualidad y sobre 
nuestras cosas. La novedad es que hemos cambiado el lu-
gar de estos encuentros.  Ahora nos vemos en el Restau-
rante José Luis, en la plaza de Cuba de Sevilla.  Solemos 
acudir entre diez y doce colegas de la AVD. Que tengáis un 
buen verano.  Un fuerte abrazo.
     Rafael García.

       
Desde nuestra Delegación de Andalucía Oriental, en pri-
mer lugar, deseamos a todos nuestros compañeros el 
mayor y mejor estado de bienestar y salud. La relajación 
en la obligatoriedad del uso de las mascarillas, tal y como 
estipula el BOE de 20 de abril, ha creado socialmente la 
sensación de la vuelta a una aparente normalidad sanitaria. 
Pero no hay que bajar la guardia. El virus sigue con noso-
tros.  Así lo recuerdan instituciones como, por ejemplo, 
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el Rectorado de la Universidad de Málaga a cuyo Aula de 
Mayores pertenezco.
Desde que se decretó la retirada de mascarillas en in-
teriores ya propusimos la reanudación de nuestros en-
cuentros lúdicos culturales, pero distintas circunstancias 
personales de algunos de nuestros compañeros los han 
impedido. 
Nos disponemos a recuperar tiempos perdidos, por lo 
que nos proponemos realizar (D.M) dos reuniones antes 
de las próximas vacaciones estivales. Una, con carácter 
cultural y la segunda, más repensada, incluirá un “disfrute 
gastronómico”, cuya aceptación será impulsada, sin duda, 
por el “doble ingreso” que todos recibiremos a finales 
del presente mes y, antes del más que posible endureci-
miento económico (esperemos equivocarnos estrepito-
samente) que nos seguirá afectando debido a las circuns-
tancias de este cruel conflicto que soporta el valeroso y 
sacrificado pueblo ucraniano.
Como es habitual en estas fechas, en nombre de toda 
la AVD de Andalucía Oriental, procedemos a desear un 
Feliz verano a todas nuestras Delegaciones y agradecer 
al equipo Rector, el entusiasmo y esfuerzo que nos siguen 
transmitiendo. Un fuerte abrazo a todas/os. 
 

Pepe Puerto.
  

CAFÉ DE LOS PRIMEROS JUEVES
       
Se sigue reuniendo un grupo de 6-10 compañeros, todos 
los jueves desde las 11 a.m., en la Cafetería Cobrero, c/ 
Ciriaco Martín Vigil 6/8, frente al Calatrava y la Iglesia del 
antiguo Tartiere.

PRIMERA COMIDA DEL 2022
17 de Junio

       
Se está organizando la 1ª Comida de 2022, postpandemia, 
para el 17 de junio en el Restaurante Sidrería La Manzana. 
De momento, ya se han apuntado unos 18 compañeros 
de los “dragadyctos“ de siempre. El banderín de engan-
che sigue abierto.  Esperamos ampliar la lista.

   Alejandro López Pascual.

HA VUELTO EL ESPLENDOR DE LA
SEMANA SANTA VALLISOLETANA

En las procesiones de la Semana Santa de Castilla y León, 
se ha palpado con nitidez las ganas que teníamos por 
recuperar esta festividad, como antes de la crisis del CO-
VID- 19. Dos años después de tantas restricciones, que 
hicieron que las semanas de pasión no pudieran desarro-
llarse con normalidad, en esta edición, se han recuperado 
estas celebraciones en todo su esplendor y ello lo han 
agradecido los ciudadanos.
Este año, se estrenó un centurión Romano de la escul-
tora Ana Rey para el paso de “la Sentencia” de la her-
mandad de Jesús de Medinaceli, labrado en su taller de 
Chiclana de la Frontera (Cádiz).  Ana Rey es pionera en 



la utilización del modelo digital en 3 D y ganadora de nu-
merosos premios.
Por otra parte, comunico que nuestra delegación no tiene 
previsto realizar hasta octubre ninguna actividad.
Sentí mucho, no poder asistir a la excursión por las tierras 
gallegas, organizada desde Madrid, ya que soy orensano y 
he pasado interno en los Escolapios de Monforte de Le-
mos unos cuantos cursos. Os deseo a todos que paséis un 
feliz verano, en compañía de todos los vuestro. 
Un fuerte abrazo.

Marcelino Prada.

COMIDA EN FEBRERO

COMIDA 10 de Marzo

Finiquitando la temporada del producto, nos animamos 9 
“veteranos” a degustar la buena alcachofa en sus variadas 
versiones que nos ofrece un restaurante junto a la Huerta 
valenciana, como hacemos cada año.

EN MARCHA LOS ALMUERZOS
MENSUALES

A principios de junio tenemos previsto reanudar de nue-
vo nuestros almuerzos mensuales al aire libre. Y ya que 
“parece” que la temperatura en el mes de junio tiende 
a estabilizarse, debatiremos reunirnos para comer: fecha, 
tipo de comida y restaurante.

Juan Antonio González Gras.
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• El paciente no tiene historial de suicidios (Vaya, qué 
suerte)
• No había experimentado rigores sino espasmos, pero su 
marido afirma que ayer estaba muy caliente en la cama 
(Pues... de eso ha sido)
• El paciente rechazó la autopsia (Faltaría más)
• El paciente afirma que siente un fuerte dolor en el pene 
que se extiende hasta los pies (Ojito con éste)
• Resbaló en el hielo y sus piernas fueron en direcciones 
opuestas a primeros de diciembre (Estamos en febrero y 
no han vuelto)
• Cuando se le ingresó, su corazón había dejado de latir y 
se encontraba mucho mejor (Dónde va a parar)
• Al segundo día, la rodilla estaba mucho mejor y al terce-
ro había desaparecido completamente (¡¡Cómo lo vería 
la rodilla!!)
• El paciente se ha dejado los glóbulos blancos en otro 
hospital (Un lapsus lo tiene cualquiera)
• La paciente experimenta dolor en el pecho si se tumba 
del lado izquierdo durante un año (Eso no es nada, otro 
año sobre el otro pecho y se le pasa)
• El paciente está deprimido desde que comenzó a visitar-
me, en 1983 (Fue más rápida la rodilla que él)
• El historial médico del paciente ha sido insignificante, 
con un aumento de peso de un kilo durante los últimos 
tres días (¿Era un elefante?)
• La paciente no para de llorar. También parece que está 
deprimida (Pero vamos, que sólo lo parece)
• La paciente dejó el hospital sintiéndose mucho mejor, 
salvo por sus dolencias originales (Eso es un hospital 
“güeno” ¡Cómo te tratan!)

6

A reírse toca...
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Sevilla en primavera es un revuelo de aromas de azahar, cante jondo como anticipo de saetas, los carteles de la 
feria que anuncian rivalidad de los toreros mientras, al anochecer, paseando por el barrio de Santa Cruz, percibes 
melodías de las persianas entornadas, en un conjunto que tiene mucho de magia y que se recuerda toda la vida. 
Es la Semana Santa. Todo muy Barroco, comenzando por la vestimenta de hombre de chaqueta oscura, corbata de 
lujo e insignias de su cofradía. Mujeres de negro, peineta y mantilla, con joyas de cruces o perlas y tacones altos.
Sevilla es flamenca, torera y cofrade. Es más importante su cofradía que su político que pasa a segundo plano. 
Su Semana Santa y su cofradía provienen del barroco y del concilio de Trento, cuando se promueve una fe activa, 
centrada en los santos y en su actividad popular, con antigüedad mayor de cuatro siglos. Para la mayoría de sus 
visitantes es un mundo diferente pero que recuerdas embrujado. Un gallego lo entendería como conjuro de meigas.
Un paso lleva unos 40–50 costaleros. En Sevilla siempre son costaleros, en Madrid predominan los anderos (andas 
externas). Alguna cofradía, como la Macarena, ha tenido que poner tope de edad a los costaleros porque no se 
jubilaban y seguían sin dar entrada a los jóvenes. En algunos pasos se ven costaleros de más de 50.
Las cofradías o hermandades son una evolución de las primitivas “fratrias” de Grecia, como defensa de intereses. 
Dan origen a los gremios medievales donde todos los hermanados son iguales, sin estructura piramidal, con solo 
representantes del colectivo. Al inicio su carácter es pagano, aunque en la actualidad prima la devoción a las 
actividades de la cofradía. Predomina la camaradería sobre la autoridad y mando vertical; ofrece colaboración y 
apoyo mutuo a cambio de compromiso. En algunos casos la costumbre y los ritos de la cofradía son más fuertes 
que su creencia. Una cosa es lo que el hermano actúa como cofrade (lo público), y otra cosa su actitud privada.
En Sevilla todo es muy personal, cada cofradía tiene sus saeteros, músicos, partituras. La música de corneta tiene 
un tono ácido, muy amargo, a tono con la pasión de Cristo. Junto al drama de tristeza y justificación por la muerte, 
hay otro tono lúdico y festivo, de piropear a las vírgenes y admirar a los cristos. Los costaleros bailan a la virgen 
con verdadera gracia y salero. Es bello ver como el paso baila con la música cuando va avanzando al compás mu-
sical y, en una pausa, los costaleros dan tres reviradas hacia atrás en una coordinación asombrosa de 50 hombres.
El Silencio abre la “Madrugá” de jueves a viernes con una desolación que duele, sin músicas, ni mecidas, ni adornos, 
siempre en silencio. Las vírgenes son más festivas, con música para bailarla mientras los costaleros le añaden cier-
tos compasillos. El Jesús del Gran poder es “El Señor de Sevilla”. Se funda en 1431. Coincide en La Campana con 
la Virgen Macarena y Jesús, por persona interpuesta, le pide permiso a su madre para pasar delante, en medio de 
un silencio restallante, de emoción contenida. Es talla de Juan de Mesa 1620, prodigio de dramática expresividad.
Cada cofradía mantiene un cierto contencioso en defender sus bellezas y sus mejores trazas. Lo nunca resuelto 
será el grado de belleza y personalidad de cada una de las Vírgenes. Nunca habrá decisión cuando se enfrentan la 
Macarena y la Esperanza de Triana. La primera está en la línea de rostros jóvenes, llenos de tristeza, sin perder 
su encanto, mientras la trianera ostenta una baza de valor, su raíz gitana, de tez broncínea, que la hacen más 
madura, tal vez con algunos años de más, pero de una belleza muy profunda.
Dicen que las 70 cofradías reúnen unos 200.000 cofrades, lo cual explica el revuelo de cristos, vírgenes, aromas 
de naranjo y saetas que rompen el silencio mientras, de madrugada, encontrarás las “bullas” que se forman en 
derredor de algunas imágenes, en tono festivo cual una faena de la Maestranza, o una copla en Triana. Los siglos 
han creado una bolsa de donaciones y riquezas que se muestra con orgullo de oros, plata, esmeraldas, perlas o 
brillantes, con los que van cargadas algunas imágenes. Sevilla ha ido sacralizando, en cierto sentido laico, la lan-
zada al cristo, con los puñales en los corazones femeninos, e incluso el estoque de matar en la Maestranza (que 
es otro mundo).
La saeta es un canto roto y a veces angustioso, dirigido directamente a la Virgen o a Cristo, enviando peticiones o 
instrucciones al cristo de la Sentencia como “dile al gobernador que tú ¡¡eres de Sevilla e hijo de la Macarena!!”, 
lo máximo que se puede ser.
El esfuerzo de costaleros y su identificación con el capataz crea nexos afectivos. En los relevos se abrazan emo-
cionados. Los capataces a los costaleros les llaman “caballeros” en Madrid con sumo respeto. En Sevilla con igual 
respeto les llaman “pisha”, valientes, o “hijos de mi alma”. Los “armaos” con lanza y penacho de plumas son invento 
moderno pues hasta el XIX estaba prohibido ir armado, aunque fueses romano.
Cada paso lleva capataces que dirigen las maniobras, con instrucciones y un martillo que repica para la simulta-
neidad de todos los costaleros. La “levantá” suele ir precedida de frases del tipo “al cielo con ella”. Algunos pasos 
llevan un extraño cofrade con escalera y pértigas para subir flores, tapar con plásticos si llueve, encender cirios, 
y si la lluvia es fuerte buscar abrigo en otra iglesia. Dicen que junto a cada cofradía hay una taberna. Existen 
por la necesidad de encontrarse u opinar sobre cielo y tierra. Comunicación como argamasa de cohesión social.



Nos solemos quejar de que tenemos poco tiempo 
para hacer las cosas de la casa, pero sin embargo 
hay veces en las que aceleramos las revoluciones 
sin apenas darnos cuenta, y que yo conozca por 
propia experiencia, hay dos. Una de ellas ya no 
está en mis manos por razones biológicas, y la otra, 
pues es que me da pereza, para qué lo vamos a ne-
gar. Eso sí, esto solo vale para mujeres. Los hom-
bres que se busquen otras cosas.

Vamos por la primera.

Cada día que miramos el polvillo acumulado en los 
muebles, la grasa de la cocina o los goterones de la 
ducha, no sabemos si ponernos a servir o buscar 
criada. Se debate una entre la obligación y las ga-
nas de escaparse, para hacer bueno el dicho de que 
ojos que no ven, corazón que no siente.
Pero de pronto, un día nos levantamos con un 
halo especial, y nuestra actividad se multiplica sin 
grandes esfuerzos. ¡Qué gusto da limpiar los crista-
les! Y en cuanto acabe me pongo con la pistola de 
vapor hasta que arranque el cemento de los azule-
jos del baño. Con qué ansia cojo la escalera y armo 
un Santo Tomás, que era como le llamaba mi ma-
dre a la limpieza a fondo. Máscaras abajo y a dar-
les con esmero cremita para que no se sequen. Y 
en cuanto acabe de rascar el suelo de la cocina, me 
arreglo los armarios de las habitaciones. Por la no-
che estamos cansadas, pero muy contentas, y nos 
acostamos felices de ver cómo reluce nuestra casa 
por los cuatro costados. Hasta mañana.
Es que no falla. Si generalmente haces las cosas 
porque no tienes más narices, y de pronto un día 
arrasas el armario de la limpieza, es señal de que 
estás a punto de tener la menstruación.

La segunda tiene algunos puntos en común con la 
primera, pero es mucho más autónoma e imprevi-
sible. Diría yo que más visceral porque, ¿qué mu-
jer no ha discutido con su marido, la mayoría de 
las veces teniendo ella toda la razón del mundo? Y 
él, encima hace como si no se diera cuenta del tre-
mendo daño psicológico que nos ha causado.

¡Lo que cunden las cosas cuando una está que tri-
na!

Hala, estirón a la cama y estrellando contra el ca-
becero, sin doblar ni nada, su pijama. 

¡Que se jorobe! Metemos los platos en el lavavaji-
llas haciendo el mayor ruido posible, y a toda pasti-
lla, y si nos cargamos algo, mejor que mejor, porque 
así tenemos excusa para soltar un taco en voz alta, 
a ver si se entera de que estamos enfadadas.

Nada, como si no oyera. Impasible.

Está leyendo en el salón sin darse por aludido, 
pero nosotras, con cualquier pretexto entramos, 
abrimos un cajón, lo cerramos a toda leche, limpia-
mos el mueble con el acelerón a tope y, cuando nos 
vamos, pegamos el portazo del siglo. ¡Para que se 
entere! ¿Que no se entera? Seguimos entrando y 
saliendo de las habitaciones, a portazo cada viaje: 
¡Pam! ¡Pam! ¡Pam!
Pues me voy a poner a limpiar sus máscaras y las 
voy a maltratar. Esto ya en último extremo.

- Niña, ¿Te pasa algo?
- ¡¡¡¡¡¡NO!!!!!!
- ¿Seguro? No sé… te noto rara... –y mientras nos lo 
dice le miramos con un fuego arrasador en los ojos.
Qué agudeza la de los hombres. ¿De verdad me ha 
visto rara? ¡Por fin se ha dado cuenta! Pero fingi-
mos comportarnos así, como si fuéramos bordes 
por naturaleza. La actitud de más me merezco no 
se nos va a quitar hasta que él, reconozca que nos 
ha ofendido, pero lo peor es que a lo mejor no se ha 
enterado.
En ese punto, volvemos con la fregona al salón:

- ¿Te importa levantar los pies, que voy a pasar el 
mocho por debajo?

- No, claro. ¿Te encuentras bien?

- ¡Pues no! ¡Tengo un cabreo del quince! ¿A ti te pa-
rece normal lo que has hecho? –todo esto mientras 
seguimos pasando la fregona, incidiendo en una 
mancha en el parqué.
Por fin se entera, o mejor, le detallamos lo que ha 
hecho mal, y hacemos finalmente las paces. Por la 
noche, mientras nos tomamos el café juntos, me 
doy cuenta de la cantidad de cosas que he hecho y 
lo requetelimpio que me ha quedado todo.

Pero ya digo: el primero ya no está a mi alcance, y 
el segundo es que me da pereza.
¡Anda, que no tienen polvo las máscaras!
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Rozagante le veo, D. Fernando
No es para menos, D. Matías. Aquí, donde me ve, soy 
propietario. Acabo de comprar una parcela. Ahora mis-
mo salgo del ecosistema inmobiliario con mi NFT. Estoy 
contentísimo.
Y, eso del NFT, ¿qué es, D. Fernando? ¿Acaso sale de ahí 
con un notario…?
No, hombre, no. Un NFT es una parcela virtual asociada 
a un token no fungible. Y no crea, que mi trabajo me ha 
costado. Porque no se imagina usted qué demanda hay. 
No, si yo no digo nada, pero ¿me puede usted explicar 
eso del token?
Pues, para que me entienda, como si fuera la escritura. Y 
ya puedo hacer lo que quiera en mi parcela.
Ya veo. Que sea enhorabuena ¿Y va a construir usted?
¿Cómo construir? Eso y mucho más; fíjese. Puedo utili-
zar mi parcela para reunir a la gente, trabajar, jugar a 
lo que se tercie, hacer publicidad y, por ejemplo, si se me 
ocurre alistarme en la guerra de Troya, ayudar al coléri-
co Aquiles a derrotar al orgulloso Héctor.
Pero, oiga, que eso de Troya pasó hace lo menos cuatro 
mil años…
Sí, pero hay un sitio en el metaverso donde esa guerra 
está en su apogeo.
¿En el metaverso…? Y, eso, ¿por dónde cae?
Pues ahí, donde está mi parcela, ya se lo he dicho, en el 
ecosistema virtual inmobiliario.
Perdone usted, D. Fernando. Uno, así, al pronto…
Verá usted, D. Matías. Lo mismo que la Tierra es, diga-
mos, una esfera de 6300 Km. de radio, el metaverso es 
un espacio virtual homólogo donde hay terrenos en los 
que su propietario puede instalar lo que quiera, siempre 
que sea capaz. Yo tengo uno y, desde él puedo comprar 
toda clase de recursos para manejarme, viajar por el 
metaverso, hacer excursiones a cualquier parte. O ir a 
conciertos, bailar, hacer deporte. O al fondo del mar o 
a la Luna. O a exposiciones, eventos o conferencias, o al 
cine, o al teatro, etc. Hasta puedo participar en la pelí-
cula o en la comedia y, si se tercia y me lo pide el cuer-
po, irme al desembarco de Normandía. Y eso, cuando y 
como quiera.
Pues va usted a estar más viajado que el baúl de la Pi-
quer.
Pues no crea, que estaré en casa y la mar de descansado. 
Porque por el metaverso viajará mi avatar. 
Viajará su avatar. Claro.
Sí, mi avatar. Mi holograma. Que tendrá la cara que 
quiera, hasta puede que la mía. Y el cuerpo que me dé la 
gana, el de Burt Lancaster. O el de Alfredo Landa. O el 
de Dart Vader, que todo es cuestión de lo que uno pueda 
pagar. Y puedo invitar a otros avatares a mi parcela. O 
ir a un happening en su casa.
Ahí ha dado usted en el clavo, D. Fernando, en lo de pa-
gar. Porque todo eso será caro, ¿no?
Bueno, cuesta dinero, sí. Pero es como ir a una corrida 

de José Tomás. O a Bayreuth. No todos pueden ir. Pero 
si tienes dinero, es decir, si te haces con un monedero 
digital en criptomonedas, configurado en blockchain y 
conectado al ecosistema financiero virtual del metaver-
so, no tienes ningún problema. 
O sea, que todo empieza por tener bitcoins ¿no?
Pues sí, pero a quien algo quiere, algo le cuesta.
Pero ¿mucho?...
Bueno, tenga usted en cuenta que hablamos de vivir en 
un mundo virtual al que es preciso conectarse mediante 
dispositivos de realidad virtual y realidad aumentada. Es 
la manera de gozar de la sensación de estar físicamente 
en ese mundo e interactuar con todos sus elementos. Es 
como teletransportarse a un mundo totalmente nuevo, a 
una realidad alternativa mucho más bonita y atrayente.
Bueno, eso, leyendo a Cervantes se puede conseguir. 
Pero ¿cuánto? Solo para hacerme una idea.
Bueno, primero hay que comprar el terreno, que, en el 
extrarradio, está como a millón la hectárea, pero varía 
mucho. Tenga en cuenta que, si quiere, puede comprarse 
el castillo de La Mota y vivir en él, virtualmente, claro, 
y eso es otro precio. O una duna del Sahara, que es más 
barato. Necesitará cascos estéreos con gafas de realidad 
aumentada y colocarse  sensores que registren sus movi-
mientos para que su avatar actúe en consonancia. Por-
que se trata de aprovechar, de manera total, todas las 
capacidades del metaverso, que es 100% inmersivo, sin 
dejar una sensación suelta y sin cubrir.… En fin, será 
dinero, pero hay que mirarlo como inversión porque le 
cambiará la vida. ¡Hágame caso!
O sea, que me ve usted en mi casa, con casco, sensores 
por todas partes y conectado a algún aparato para que 
una especie de pato Donald, con mi cara, se reúna vir-
tualmente con su avatar y vayamos juntos a las puertas 
de Troya a empujar virtualmente el caballo de Ulises 
mientras suena dentro de nuestra cabeza el crepúsculo 
de los dioses.
¡Hombre! No estaría mal. Pero piense usted que también 
se puede crear una experiencia virtual sobre una activi-
dad real, como práctica de la cirugía, mecánica, diseño 
estructural, ¡qué se yo!, y aplicarla en el mundo real.
Esto ya me parece otra conversación, D. Fernando. De 
hecho, cuando estábamos en activo ya había herramien-
tas para trabajar en espacios virtuales que permitían, 
desde Algeciras o Teherán, entrar en un modelo de inge-
niería que se estaba confeccionando en Madrid y extraer 
la información que se necesitaba.
Y también es verdad que en cuanto esas herramientas se 
usaban un tanto, aparecía una versión nueva que había 
que comprar para no quedarnos descolgados respecto a 
la competencia.
Y que no teníamos que ponernos cascos ni sensores. Ni 
gastarnos la pensión en avatares. 
Y se podía pensar.
Eso, sí.
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Desde el punto de vista de la música clásica, la 
pandemia ha terminado. Hemos sufrido duran-
te estos dos últimos años, además de la enfer-
medad, el riesgo consiguiente y las molestias 
añadidas, de las cuales no ha sido la más peque-
ña la maldita mascarilla, la reducción de con-
ciertos o, lo que es peor, la escasez de efectivos 
en las orquestas, motivada por las distancias 
preceptivas. Ejemplos paladinos, el Don Juan 
de Strauss con una orquesta de 50 músicos y, 
no digamos, el encargo a José Luis Turina de 
una versión de la 2ª de Mahler con parecida nó-
mina de intérpretes. Lo sensato hubiera sido in-
terpretar sólo Mozart, Beethoven o similar. No 
hablemos de los coros con mascarilla…
También se ha notado el miedo de los organiza-
dores a quedarse colgados, lo que ha motivado 
la bajada de categoría de las orquestas invita-
das. Esto se ha acabado. Los ciclos han vuelto 
a programar las orquestas punteras y los solis-
tas de primera línea. Las orquestas vienen con 
toda su nómina. Un breve comentario sobre al-
gunos de estos ciclos.
La Orquesta Nacional
Hay que felicitarse de la continuidad de David 
Afkham, disfrutémosle mientras dure.
22 conciertos, lo más reseñable como directo-
res, además de Afkham, Ton Koopman, Heras 
Casado y Vasili Petrenko.
Como solistas, los violinistas de primera fila 
mundial, Kavakos, con uno de los conciertos de 
Bach y el de Korngold, muy cinematográfico, 
poco conocido y bien agradable, y Janine Jan-
sen con el Turco de Mozart.
Tres pianistas de postín, Seong Jin Cho, Ber-
trand Chamayou y Daniil Trifonov, éste con un 
difícilmente calificable concierto de Mason Ba-
tes.
La obra más destacable es la Sinfonía nº8, de 
los Mil, de Gustav Mahler.
Es el centenario de Ligety que se conmemora 
con varias obras.
Como comentario, la calidad de la Nacional, 
desde que Afkham está a su frente, es muy sa-
tisfactoria, comparable a los tiempos de López 
Cobos.
Los precios son asequibles, sobre todo para ma-
yores de 65 que cuestan la mitad. De 6 a 20€. 
Hay abonos disponibles. 
En el siguiente enlace puede descargarse el fo-
lleto con toda la programación:
http://www.auditorionacional.mcu.es/es/noti-
cias/folleto-temp-ocne-22-23.pdf
Ibermúsica
La programación de esta temporada de Iber-
música son palabras mayores. Orquestas:
Filarmónica de Berlín, Concertgebouw de Ám-
sterdam, Sinfónica de la Radiodifusión Bávara, 
estas tres entre las cinco mejores del mundo, 
en mi opinión.

Un poco detrás, Philharmonia de Londres, Lon-
don Philharmonic, Royal Philharmonic, Sinfó-
nica de Radio Frankfurt, Sinfónica de Bamberg 
y Filarmónica de Múnich.
Directores: Kirill Petrenko, Zubin Mehta, Da-
niel Harding, Santtu-Matias Rouvali, Iván Fi-
sher, Vasili Petrenko, Jakub Hruša
Solistas: También Leonidas Kavakos, Yuha 
Wang, Evgeni Kissin, Yo-Yo Ma, Leif Ove Ands-
nes, Víkingur Ólafsson, Truls Mørk.
Son 22 conciertos.
La calidad es extraordinaria, los precios, altos. 
Un abono de arriba, arriba, para 11 conciertos, 
vale 650€, pero merece la pena.
Enlace:
https://www.ibermusica.es/es/programa-
cion/p/1 y acabado en 2
Ciclo de Conciertos de la Universidad Autó-
noma
Centro Superior de Investigación y Promoción 
de la Música (Dirigido por Germán Labrador, 
hijo)
Junto con Ibermúsica, el ciclo de conciertos 
más veterano de Madrid. En septiembre co-
mienza la temporada número 50, con concier-
tos organizados en la sala de cámara del Audi-
torio Nacional (cinco) y también en la sinfónica 
(dos, más uno extraordinario). 
Como en anteriores temporadas, el ciclo de 
Grandes Autores e Intérpretes de la UAM alter-
na obras sinfónicas, de cámara, vocales y teatro 
musical, ofreciendo un recorrido por el reperto-
rio histórico desde el siglo XVI hasta nuestros 
días. El programa definitivo se está ultimando.
El jueves anterior a cada concierto, el Centro or-
ganiza, en locales de la Universidad, una charla 
relativa al mismo, a la que acuden intérpretes y 
musicólogos y que ayuda a la comprensión de lo 
que va a sonar en el concierto.
El Ciclo de conciertos de la UAM tiene abonos 
disponibles para 5, 6 o 7 conciertos, a partir del 
15 de junio, y ofrece un repertorio muy diverso 
a un precio muy accesible.
Enlace:  https://www.uam.es/uam/csipm
 
Otros ciclos
La oferta de música clásica en Madrid es amplí-
sima.  En otra ocasión entraremos en detalles, 
pero vamos a citar los más relevantes, alguno 
se quedará en el tintero. Temporada de Ópera 
del Real, Temporada de la Zarzuela, La Filar-
mónica, los Conciertos de la March, ORCAM 
Orquesta y Coro de la Comunidad de Madrid, 
Orquesta de RTVE, Fundación Scherzo, CNDM 
Centro Nacional para la Difusión de la Música. 
Mención especial para este último, muy varia-
do, de gran calidad y precios asequibles.
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-Como es preceptivo, 
Jorge, ofrécenos una 
rápida presentación 
personal
Me llamo Jorge Walliser y nací 
en Valencia en 1932. Soy Peri-
to Industrial y cursé la carrera 
en la Escuela de Peritos Indus-
triales de Madrid.
-Cuándo entraste y 
cuándo dejaste Draga-
dos
Entré a formar parte de la fa-
milia de Dragados, al principio 
de mi carrera profesional, en 

el año 1960 y allí la terminé más de 30 años después, 
cuando en 1997 me prejubilé. 
-Ahora toca relatar tu recorrido profesio-
nal por la empresa
Estudié Peritaje Industrial en la Escuela de Madrid y al 
mismo tiempo trabajaba de forma parcial, y en los vera-
nos,  en obras de Cimentaciones Especiales Procedimen-
tos RODIO en la que mi padre formaba parte de la Direc-
ción Administrativa. 
Nada más terminar la carrera me destinaron como Jefe 
de Obra a la Presa de Bao en los Saltos del Sil, en Oren-
se, y era responsable de los trabajos de reconocimiento 
geotécnico, sondeos, inyecciones, anclajes, en fin, de todo. 
Fue un bautizo de fuego del cual todavía conservo gratos 
recuerdos.  Terminada la obra, Dragados decidió montar 
un servicio propio para la realización de este tipo de tra-
bajos y como la experiencia de Bao había sido muy posi-
tiva, no solo con los responsables de obra, sino también 
con la delegación de Dragados Galicia. Carlos Duelo Tope-
te y Mario Coll contactaron conmigo para que me hiciera 
cargo de esta nueva sección. A continuación, llegaron las 
obras de la Presa de Atazar, una de las más importantes 
del momento, y otras muchas tanto en distintos puntos 
de España y en el extranjero, y gran parte de ellas en 
Hispanoamérica. Una época de muchos viajes, muchos 
kilómetros y muchos retos. 
Como anécdota curiosa de mi experiencia en el extran-
jero recuerdo en concreto un trabajo en Turquía en la 
presa de Kadincik, sería hacia el 1965, cuando durante 
las obras se produjo un accidente mortal y la gente del 
pueblo quería linchar al jefe de obra que tuvo que ser res-
catado por la gendarmería que custodiaba las obras. Todo 
terminó bien, pero fue una situación compleja y de esas 
ha habido alguna otra.
En el trabajo siempre encontré el apoyo y la compañía de 
mis jefes y mis compañeros, y recuerdo con un especial 
cariño a Mario Coll con quien empecé a trabajar desde 
los inicios de mi carrera y con quien finalmente compartí 
más de 30 años de profesión. ¡Tanto tiempo da mucho de 
sí!
-Cómo hacías compatible tu vida profesio-
nal con tu vida familiar

Mi vida se dividía entre atender a mi numerosa familia y 
mi dedicación a Dragados que ha sido mi “otra casa”. Yo 
di a Dragados mi tiempo, mi experiencia y mi total dedica-
ción y Dragados me permitió seguir creciendo profesional 
y personalmente y pasar a realizar nuevas tareas cons-
tantemente, introducir nuevas maquinarias, técnicas y 
métodos innovadores consiguiendo estar a la altura de 
las empresas más avanzadas en Europa. 
-Y en tu etapa de jubilado, cómo organizas 
tu tiempo, a qué te dedicas
En el 1997 empezó una nueva etapa de mi vida y, siendo 
todavía “joven”, pertenecí a la “primera promoción” de 
prejubilados y aunque no recuerdo muy bien como pasó, 
sé positivamente que no fue muy traumática. Fue pasar 
de un trabajo a otro casi sin tiempo para pensar porque 
teniendo una familia numerosa y que seguía creciendo, 
siempre tenía cosas que hacer. Cuando no era uno, era 
otro y las necesidades de los demás pasaron a ocupar una 
gran parte de mi tiempo.  Pero además de estar para la fa-
milia también he tenido la oportunidad de llevar una vida 
muy activa, dedicarme a mis aficiones y viajar por placer.  
Desde siempre he tenido una gran afición por la montaña 
y he practicado todo tipo de deportes al aire libre, monta-
ñismo, escalada, y hasta hace muy poco seguía esquian-
do. Además, aunque nunca me ha gustado la playa, desde 
hace tiempo tengo una casa de campo en Chiclana que 
siempre me ha dado mucho que hacer, un jardín grande, 
una huerta y muchas chapuzas que arreglar.  Allí pasa-
mos muchas temporadas y es el lugar donde nos reuni-
mos con toda la familia. Cádiz me ha permitido descubrir 
una nueva afición por el mar y aprendí a navegar.  Ahora 
tengo un pequeño velero de 21 pies con el que salgo con 
mi familia y amigos a navegar por la Bahía. 
En general, soy y siempre he sido una persona reservada 
y además de mis compañeros de trabajo, mis amigos y mi 
familia no me caracterizo por tener una vida social muy 
activa y solo formo parte de dos asociaciones, la AVD y 
el Club Náutico de Cádiz. Ambas me permiten hacer y 
reunirme con la gente que aprecio.  
-Y para finalizar, cómo ves la AVD
Ahora que la vida ha cambiado tanto, la AVD me permite 
seguir en contacto con todas las personas con las que 
compartí tanto tiempo, trabajo y preocupaciones, pero 
también una amistad que ha continuado a lo largo de 
muchos años.  Creo que la AVD es importante para to-
dos, porque nos mantiene unidos y en contacto y aunque 
hablamos del pasado, también nos preocupamos del pre-
sente y del futuro. Es bonito seguir con los compañeros 
una vez superada nuestra etapa laboral y ver que nos 
podemos seguir dando apoyo en estos tiempos inciertos 
que estamos viviendo.  Gracias a todos y un fuerte abrazo
    
Un fuerte abrazo también para ti, Jorge. Y a seguir nave-
gando.
       
     Agustín del Pino.

A Jorge le conocí en los años que coincidimos en Geocisa, al principio de los 90. Como él nos cuenta aquí, 
era esa persona trabajadora, creativa - en una empresa en la que se inventaba mucho – , que gozaba de 
una gran aceptación social y de mucho prestigio profesional. En esta entrevista nos descubre, además, 
su pasión por los deportes al aire libre, en contacto con la naturaleza. Esto es lo que nos cuenta.
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